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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 09 de fevereiro de 2023 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 

 
 

Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de 19 de janeiro 2023. 
 
1. GT Sustentabilidade – Atualização: Compostagem Comunitária –  Magda Beretta e Elisa Rocha – 1.1. POT; 1.2. Atividade 
SESC; 1.3. Banco Baú – para guarda de ferramentas da compostagem; 1.4. Podas na Praça da Compostagem. 2. GT Saúde 
– Atualização: Nina Orlow, Sergio Shigeeda e Ruth Hirota. 3. GT Áreas Verdes – Atualização: Sergio Shigeeda. 3.1. Plantio 
Global; 3.2. Horta Comunitária da Saúde. 4. GT Comunicação – Atualização: Sylvia Mielnik e Carolina Hanashiro. 5. GT 
Patrimônio – Atualização: Carlo Corabi. 6. Outros Assuntos; 7. Informes. 
 
Maria Helena abriu a reunião, cumprimentou a todos e solicitou a aprovação da ATA da Reunião Ordinária do último dia 
19 de  janeiro. A Ata foi aprovada pelos Conselheiros presentes, tendo sido dispensada sua leitura.  Solicitou também a 
todos os Conselheiros que promovam a publicidade de todas as ações do CADES-VM. Na sequência, Magda solicitou a 
atualização do GT Sustentabilidade anunciando a apresentação de Elisa sobre a Compostagem Comunitária. 
 
1. GT Sustentabilidade 
1.1. POT: Elisa comemorou a formalização da primeira contratação feita pela Subprefeitura da Vila Mariana via POT 
(Programa Operação Trabalho) Praças – oportunidade de emprego próximo à moradia. A nova funcionária da Composteira 
da Praça Pablo Garcia Cantero, Roseny Silva de Freitas, moradora da Comunidade Mario Cardim, localizada no bairro, 
comprometeu-se a ajudar a manter a praça da compostagem 20 horas por semana, conforme estabelecido em contrato 
de 6 meses a 2 anos (máximo), ação apoiada pelo CADES VM, AVM e Ecobairro. Amanhã, 10 de fevereiro, às 10hs está 
previsto ocorrer na Praça da Compostagem, a primeira reunião com Kethylin Lopez, Assessora de Gabinete da Sub-VM 
que vai administrar o contrato da Rose. Luiz Felipe, Subprefeito e Igor Lopes Gantus também estão envolvidos no evento. 
Como esta é a primeira experiência da Sub-VM com o POT Praças, a proposta é que todos aprendam a administrar juntos 
– poder público e sociedade civil. Haverá capacitação de Roseny com cursos de compostagem, talvez pela UMAPAZ. Maria 
Helena citou que, no caso dos EPIs (equipamentos de segurança) no “Projeto Zeladores de Praças”, estes foram fornecidos 
pela SVMA, mas neste caso específico pode ser que venham através da SMDET ou SMSUB. Nina Orlow alertou para a 
necessidade de cuidar da infraestrutura, como provisão de banheiros e guarda de ferramentas, e Elisa respondeu que o 
comitê já está providenciando colaboração nos arredores, como a possibilidade de  uso de banheiros da Cinemateca e da 
Cobasi. Ferramentas por enquanto serão guardadas no condomínio em frente. Carlo Corabi lembrou que a praça é um 
espaço de oportunidades de aprendizado técnico em compostagem e sustentabilidade. Maria Helena aproveitou para 
comentar o questionamento da Elisa sobre a Praça Júlio Cesar Vanini: Está sendo requalificada através de Emenda 
Parlamentar. 1.2. Atividade SESC: Claudia Hayakawa, nos dias  25 e 26 de março, dará um treinamento no SESC. Fará um 
vídeo acessível a pessoas surdas sobre o que é compostagem, em linguagem de libras. O grupo a ser convidado para esta 
atividade no SESC formado por pessoas surdas, fará uma ação prática na praça da Compostagem Comunitária, e inclusive 
poderá trazer resíduos para compostar. Elisa comentou que na região da composteira existem várias instituições que 
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reúnem público de pessoas surdas e que essa atividade é uma forma de agregá-las. 1.3. Banco Baú - Magda anunciou o 
“Banco Baú”, um móvel para guarda de ferramentas da Compostagem Comunitária, a ser projetado, e que sua execução 
possa ser patrocinada pelos comerciantes locais. Aventou a possibilidade de pleitear a instalação de um ponto coberto de 
ônibus no terminal da linha que já circula na praça e o Banco Baú poderia ser instalado sob esta cobertura que também 
serviria de abrigo em dias de chuva. 1.4. Podas na Praça da Compostagem – O comitê da praça solicitou através do fone 
156 a poda e a supressão de árvores que estão mortas inclusive e com risco de queda, desde que esse material de corte 
e poda possa ser utilizado na própria praça, sem a necessidade de remoção. Querem que esse manejo ocorra de maneira 
integrada e educativa, com os profissionais de poda e o comitê da praça. Para isso, incluíram esse assunto na pauta da 
reunião de amanhã, com a Subprefeitura. 
  
2. GT Saúde  
Nina Orlow iniciou sua intervenção citando a Agenda 2030 que trata de Saúde e Bem-Estar (ODS3) e que essa pauta define 
a ligação com o PAVS (Programa Ambientes Verdes e Saudáveis da PMSP) e ajuda a compreender como podemos agir em 
relação as UBS (Unidade Básica de Saúde) da nossa região. Apesar da divisão da Secretaria da Saúde ser diferente da 
divisão das Subprefeituras, Nina quer fomentar a implantação de hortas e cultivo de ervas curativas nas UBS do bairro. 
Trouxe foco para as “lives” da Dra. Albertina que, como Hebiatra (médica especializada em adolescente), dirige-se aos 
profissionais de saúde sobre a necessidade de o adolescente ter foco e esperança nessa fase, manter a saúde em dia e 
prevenir-se contra a gravidez precoce. Nessa última “live”, a Dra. Albertina trouxe uma colega e juntas falaram sobre os 
ODS da Agenda 2030. Nina quer fomentar a participação dos funcionários das UBS do bairro nessas “lives” e convidá-los 
a participar de mais atividades. Trouxe Sonia Filipone e Silvia Berlinck, para falar sobre essas possibilidades. Silvia Berlinck 
recomendou tratar a saúde de uma forma preventiva, não remediativa, através de olhar sistêmico e promoção de  
ambientes bons e saudáveis. Saúde mental sempre em dia. Investir na coleta seletiva. Sonia comentou sobre seu Workshop 
“Envelhecimento Saudável”, o qual não trata de uma questão etária e sim da capacidade funcional do indivíduo (ODS3). 
Adiantou que combater o Etarismo1 é o tema da nova campanha da OMS2. Maria Helena sugeriu a Sonia fazer uma 
apresentação do Workshop na Subprefeitura Vila Mariana com a participação do CADES. 
 
3. GT Áreas Verdes 
3.1. Plantio Global – A data definida para o Plantio 2023 foi 19 de Março, que antecede 21/03 – Dia Internacional das 
Florestas e da Árvore e 22/03 - Dia Mundial da Água. 
Na busca pelos locais possíveis de se organizar o plantio, Sergio Shigeeda sugeriu áreas que tenham apoio da Subprefeitura 
da Vila Mariana. Juntamente com Magda, Carolina Hanashiro, com o intuito de integrar a Zona Leste, deu a ideia de fazer 
um Google Form simples, e com isso organizar grupos de plantio em outros lugares da cidade, outros CADES, que através 
do aplicativo se comunicariam divulgando a participação.   
Priscila Cerqueira (SVMA) está em contato com Sérgio para escolher definitivamente a área do plantio deste ano, em 
princípio a Av. Dante Pazzanese e que se pode contar com 150 mudas. Carlo Corabi concordou que se poderia reforçar a 
floresta dessa via e insistiu nas golas de proteção das mudas para protegê-las, já que muitas aparecem machucadas. Sergio 
comentou que a Praça Soichiro Honda também dispõe de espaço para ser adensada. 
Priscila afirmou que com a cessão da área pela Subprefeitura, a SVMA fornece as mudas, a equipe e a logística de ir ao 
viveiro trazer as mudas um dia antes e depositar em local próximo. “Um dia antes a equipe vai ao viveiro, abre o berço e 
deixa as mudas no local”. Sergio Shigheeda sugeriu ao CADES fornecer as ferramentas manuais e o maquinário (furadeiras 

                                                             
1 Etarismo – Discriminação e preconceito baseados na idade, geralmente das gerações mais novas em relação às mais velhas; idadismo. 
https://www.academia.org.br/nossa-lingua/nova-palavra/etarismo  
2 O Relatório Global sobre Etarismo - OMS descreve uma estrutura de ação para reduzi-lo, incluindo recomendações específicas para 
diferentes atores (por exemplo, governo, agências da ONU, organizações da sociedade civil, setor privado). Reúne a melhor evidência 
disponível sobre a natureza e a magnitude do Etarismo, seus determinantes e seu impacto. Ele descreve quais estratégias funcionam 
para preveni-lo e combatê-lo, identifica lacunas e propõe linhas futuras de pesquisa para melhorar nossa compreensão sobre ele. 
https://www.who.int/publications/i/item/9789240016866 

https://www.academia.org.br/nossa-lingua/nova-palavra/etarismo
https://www.who.int/publications/i/item/9789240016866
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de solo e tratorzinho) para o pessoal organizado fazer os furos e berços. A SVMA entra com as mudas um dia antes e deixa 
em local próximo, sem necessidade de a equipe de funcionários comparecer no dia para ajudar na abertura dos berços e 
no plantio. Priscila Cerqueira (SVMA) comentou que o “Plantio Participativo” deve estar muito bem instrumentalizado e 
esses 5 (cinco) anos de experiência já revelaram a dimensão do trabalho. Apesar de o prazo estar muito curto - a partir de 
hoje, 35 dias para o plantio excluindo-se os 5 dias de Carnaval, acredita que é viável. “O ideal seria uma antecedência de 
60 dias para colocar na grade da SVMA e emitir ordens de serviço para as equipes”. Com o curto prazo “de encaixe”, 
sugeriu o seguinte procedimento: 
1. Determinar definitivamente a área a ser escolhida com o acompanhamento de um técnico de Áreas Verdes da 
Subprefeitura em visita ao local;  
2. Encaminhar ofício via E-mail para a SVMA, informando qual a equipe necessária, para abrir os berços, acompanhar o 
plantio ou retirada antecipada de mudas no viveiro definida até dia 14/02 para que possamos encaminhar para a DAU 
(Divisão de Arborização Urbana) a fim de que insiram no cronograma da equipe contratada. 
3. Com este ofício será solicitada vistoria para que a DAU acompanhe o plantio; 
4. Requisitar um funcionário de Áreas Verdes da Subprefeitura acompanhando o plantio, que terá a incumbência da 
manutenção no pós-plantio. 
Priscila também pediu atenção ao dia do plantio: “Há uma sequência de atividades correlatas que devem ser cuidadas, 
como carrinho de mão, ferramentas pequenas e cuidado com famílias. O prazo é exíguo, mas já fizemos em menor tempo”. 
Priscila Cerqueira narrou que desde dezembro foi montado um grupo na SVMA para implementar o PMAU. A ação 
prioritária é montar um cadastro de coletivos e pessoas que estão participando na arborização urbana. 
3.2. Horta Comunitária da Saúde – Sergio Shigeeda. 
Elza Kusaka informou que haverá mutirão para manutenção da Horta da Saúde no próximo domingo, dia 12. 
 
4. GT Comunicação 
Sergio Shigeeda solicita que o GT Comunicação colabore na divulgação e documentação do Plantio Global 2023. 
 
5. GT Patrimônio  
5.1. Parque Casa Modernista – Carlo Corabi relatou que o tema do restauro não teve avanço das informações pois a última 
reunião não teve quórum. Mas, sobre a ideia de o Arquiteto, autor do projeto, Luis Magnani vir fazer uma apresentação  
do projeto no CADES-VM, Carlo acha que é possível avançar depois que o projeto estiver totalmente aprovado. 5.2. 
Cinemateca - Carlo pede atualização do pedido de remoção da árvore da Cinemateca que está com risco de queda e que 
a entidade não dispõe de verba para remover. Magda alertou que o terreno da Cinemateca é da prefeitura. Valeria a pena 
tentar novamente, pela Subprefeitura e em caráter de urgência.  
 
6. Outros Assuntos  
Luciana Tenani, Conselheira Titular do CADES-VM, comunicou nesta semana, através de E-mail, que vai com a família para 
o exterior e deixará de participar do CADES, sendo assim, Maria Helena anunciou que a atual primeiro suplente, Carolina 
Puccini passa a ser Titular.  
Parque Ibirapuera – Carlo Corabi comentou de que a Urbia está terceirizando serviços no parque e teme que eles se 
isentem de responsabilidade dos serviços executados por outros. Há que verificar no contrato de concessão o que eles 
podem terceirizar, assim como questionar a Comissão de Parcerias sobre o ocorrido e pedir retorno. Isso não tira de forma 
alguma a responsabilidade da Urbia. 
 Há coisas acontecendo na concessão do Ibirapuera  que não podemos permitir que fiquem à margem. Há usuários do 
parque que se recusam a pagar os preços que os restaurantes, lanchonetes estão cobrando, julgando-os uma extorsão. 
Outra frequentadora proibiu os 4 filhos de consumirem no parque devido aos preços abusivos. O parque é público e os 
serviços devem ser acessíveis a todos.   
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7. Informes 

 Dia 12 de fevereiro – Mutirão da Horta da Saúde – 9 às 13hs. 

 Dia 19 de março, Plantio Global 2023. 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para o dia 09 de março de 2023 com início às 17h 30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Antonia Elisângela de Oliveira – SEME 
Cristina Abi Jabour - SMDET 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elza Kusaka 
Sergio Shigeeda 
Magda Beretta 
 
Suplentes 
Carolina de Lima Puccini 
Elisa Rocha  
Melissa Liauw 
Carlo Corabi 
 
CADES Sé 
Fatima Franco 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
Silvia Berlinck 
Sonia Filipone 
 
Convidados  
Priscila Cerqueira (SVMA) 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Henrique Dias de Faria 
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__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 


